

## LO QUE TIENES QUE SABER



Por **Eugenia Fernández G.**

La institucionalidad de nuestro país no vive días fáciles. Como si la crisis política que se arrastra desde 2019 -a partir del estallido social y los dos fracasados procesos constituyentes- y la que aqueja al Poder Judicial tras el caso Audio no fuera suficiente, esta semana cerró con la renuncia del general director de Carabineros, Ricardo Yáñez. No fue una noticia que sorprendiera: se sabía que para La Moneda era insostenible que el general permaneciera en su cargo si es que era formalizado el próximo 1 de octubre. Pero sí agrega un elemento adicional a la crujidera de envergadura que viven las instituciones chilenas, agravada aún más por la crisis de inseguridad que azota al país y que dio una nueva muestra esta semana, con la balacera en el Cefsam de Puente Alto, que dejó a un adolescente de 17 años muerto.

La salida de Yáñez se produjo tras una serie de recursos que su defensa interpuso ante la justicia buscando aplazar la formalización. Incluso, queda pendiente todavía la resolución de un recurso de amparo ante la Corte Suprema. Sin embargo, la sola posibilidad de presentarse ante una formalización como general director hizo insostenible la permanencia de Yáñez. Si esto fuera una anécdota dentro de la historia de la policía, sería quizás menos grave. El punto es que se trata del cuarto mandamás de Carabineros que no termina con su periodo: desde 2018 que ninguno ha logrado ese hito.

Su propio enredo vive la derecha, también por estos días. Sin un discurso común por el caso Audio y sus implicancias, esta semana vio cómo dos importantes figuras de sus filas fueron golpeadas directa e indirectamente por este caso, que no deja títere con cabeza. El miércoles, Andrés Chadwick terminó por renunciar a la presidencia de la junta directiva de la U. San Sebastián, luego de que anunciara una querrela en contra de los diputados que lo incluyeron dentro de la acusación constitucional contra la ministra de la Suprema Ángela Vivanco. Dos días después, la Fiscalía informó que se le tomará declaración como imputado en el caso Audio. Y una cercana amiga suya, Marcela Cubillos, ha sido el personaje de la semana luego de que se revelara que en la misma USS recibía un sueldo bruto mensual de \$ 17 millones, una cifra fuera de toda proporción en el mundo académico. La exministra ha defendido la libertad de una universidad privada de pagar lo que quiera a sus docentes, pero eso no quitó que la Superintendencia de Educación Superior abriera una investigación.

Días revueltos que cierran con la noticia que nos llegó ayer desde Medio Oriente: la muerte del líder de Hezbolá, Hassan Nasrallah, en un ataque aéreo israelí cerca de Beirut. Nasrallah dirigió Hezbolá por 32 años y era una de las figuras más influyentes del Líbano. Un hecho que abre complejas perspectivas para el conflicto que ahí se vive.